

José Gabriel Franco Vásquez<sup>1</sup>

Medicina U.P.B., como revista científica de la Facultad de Medicina de la Universidad Pontificia Bolivariana (UPB), tiene una vocación generalista con la que procura dar cabida a toda la variedad de temas relacionados con la salud. En este Volumen 34, Número 1 contamos con la colaboración de autores de Colombia y de fuera del país que tratan diversos aspectos éticos, traslativos y clínicos de interés.

Arraztoa *et al.*, presentan los resultados del seguimiento de una cohorte de pacientes con infertilidad, estudiada y tratada en el departamento de Obstetricia y ginecología de la Universidad de los Andes (Chile), en la que describen y discuten la efectividad del manejo instaurado. En la misma línea, el profesor Gamboa, de la Universidad de la Sabana, presenta una revisión de la investigación en fertilidad desde la perspectiva bioética y aporta elementos útiles para la reflexión sobre este tema que plantea múltiples retos morales.

Ángel y Cortez, de la Facultad de Enfermería de la UPB, reportan los hallazgos de un estudio de corte transversal sobre incontinencia urinaria en un grupo de personas de un programa de adultos mayores del municipio de Sabaneta. Las autoras advierten sobre las consecuencias negativas que tiene esta condición que tanta gente sufre en silencio, que mina ostensiblemente la calidad de vida y que debe ser evaluada de forma activa por el personal de salud.

Cartagena *et al.*, describen el perfil microbiológico de las neumonías asociadas con ventilación en pacientes ingresados en la Unidad de Terapia Intensiva de la Clínica Universitaria Bolivariana. Para el estudio se realizó el diagnóstico mediante aspirado endotraqueal y se describen variables clínicas de interés para los encargados de la prevención y tratamiento de estas infecciones que comportan gran morbilidad y mortalidad. Siguiendo con la patología respiratoria, Botero y Restrepo, de la UPB, hacen una amplia revisión de aspectos clínicos, terapéuticos y epidemiológicos del EPOC, enfermedad que produce manifiesta discapacidad en los que la padecen.

El grupo interdisciplinario de Rojas *et al.*, investigadores, optómetras, psicólogos y médicos de la UPB, nos da a conocer su caracterización de un grupo de personas de Medellín que tienen discapacidad visual. Se trata de un artículo de gran relevancia por cuanto la baja visión y la ceguera son problemas de salud pública que impactan sobre diversos ámbitos de la vida diaria.

Finalmente, Leal *et al.*, de la Escuela de Biología de la Universidad de Costa Rica, hacen una revisión narrativa sobre la endometriosis, con énfasis en los aspectos genéticos y epigenéticos. En el marco de esta revisión presentan una interesante propuesta investigativa.

Es nuestro deseo que los lectores, dedicados a la atención del paciente desde los más diversos ámbitos, disfruten de este número. También esperamos seguir teniendo el honor de revisar los manuscritos que nos envíen nuestros colaboradores.

- 
1. Psiquiatra, epidemiólogo, doctor en neurociencias. Profesor, Facultad de Medicina, Universidad Pontificia Bolivariana. Medellín, Colombia.

Dirección de correspondencia: José Gabriel Franco Vásquez.  
Correo electrónico: joseg.franco@upb.edu.co